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	 五月的月報，我們以「差會的工作」打開我們一百

三十周年慶典後，新一頁的事工巡禮。接着，順理成章

地，我們要介紹的自然是「傳道部」的工作了。對於遵

行主的大使命，相信大家都無異議的，現代的教會體制

中有專門關心及籌劃，不同的佈道策略及執行的計劃，

這亦是傳道部的出現。

　　早年在國內，或來港初期，直至七十年代，傳道部的其中一個主要工作

是成立福音堂，建立新堂，後來植堂工作由堂會分擔，總會的傳道部就主力

放在推廣佈道事工及協助各堂的佈道事工上，各堂會亦會有自己的傳道部或

福音發展的部門，彼此相輔相承。

　　當然，我們會明白，佈道工作其實不只一些計劃、行動，或大型運動。

作為一位信徒，可以得到基督的拯救，成為神的兒女，學習與人相愛，是個

人最大的福氣。所以除了會追求認識神，及繼續認識聖經真理，愛及尊崇敬

拜三一真神，信徒亦應無私地向人分享他得着這份福氣的喜樂，面對困境心

中仍有盼望。除了能用口向別人分享這份喜樂或盼望，闡釋聖經真理，信徒

亦會有一份吸引人注目，能「見證」真神大愛或大能的能力。

　　簡單說，信徒身邊的人會感受到這位信主的人有種特別的質素，或表

現，或內涵，再簡單說，是一份自然流露屬神的「馨香」。每位信徒都應追

求的，叫認識或接觸到他的人，也開始嚮往，及願意了解，甚至尋求認識

這位真神。筆者相信，這是福音工作其中一個重要的原動力。走進下一個十

年，你會期望，能為神「尋回」更多的失羊嗎？總會的傳道部的「大計」

中，你有機會參與、代禱，或回應嗎？
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佈 道 與 植 堂                   

	 根據播道會的典章，總會傳道部的職責是：推廣佈道事工，協助各堂佈

道工作，建立新堂。一言以閉之：佈道及植堂。佈道與植堂可謂不可分割。

美國播道會差會植堂主任GENE	 WILSON說：「佈道而不植堂，就像人努力

擠牛奶而不用水桶盛載一樣」1，真是一語中的。「對保羅來說︰宣教的意思

就是植堂，在新約中，每當福音所到之地，地方教會就會被建立起來。」2	

	 根據香港教新研究，香港的堂會增長情況在放緩，過去二十年以來，雖

在各新市鎮有明顯的植堂，但人口增長的速度仍超越堂會的數目3。人看香港

教會林立，還需要再建立新的教會嗎？如果看未信主的人數，再加上每天在

增加的新移民，就肯定香港仍需要更多教會。注意，不是需要更多教堂建築

物，而是要建立更多耶穌基督救贖的群體，他們渴慕耶穌，竭力跟隨耶穌，

並為未信主的人心痛，矢志要靠聖靈大能去使人作主門徒的屬神群體。

	 2018年香港人口快達750萬，可是信主人數按香港年報2016的數字，基

督徒佔了6.8%，即約50萬人。有甚麼最有效的方法去把福音傳給香港700萬

未得之民？美國矽谷生命河靈糧堂主任牧師劉彤牧師指出：植堂是最有效的

傳福音策略。4《植堂世界》一書又指出，植堂助長傳福音實際效益。5原因

如下：

	 1.新教會增長更快且能接觸更多非信徒

	 2.所有教會增長總有停滯的一天

	 3.新教會能接觸現存教會未能觸及的族群

	 4.新教會可以福音滲透各城各區

	 5.新教會有助長遠的新信徒增長及門徒成長

主題
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	 6.新教會激發現存教會加強福音活動

	 7.新教會動員更多工人

	 8.新教會是社會轉化的鑰匙

	 播道會和香港教會一樣，過去1999年至2009年間的植堂事工曾有放緩，

原因可能是要堅立所植的新堂，加上因97問題而教會人才流失，領袖成長需

時；又或盼望以大型教會的大力去更大影響世界。喜見播道會有好些堂會在

近十年(2009-2019)投放更多心力及資源在植堂事工，新成立的堂會有14間之

多。無論是一堂多址，或有特定的服侍群體，福音已更大地被傳開。

	 全球教會主要屬中小型堂會(指崇拜出席人數在200人以內)6，然而很多

人對中小型教會有負面的迷思，且感覺有停滯的現象，即“Shepherding	 the	

small	church”《牧養小型教會》一書(	56頁)所指出的：

．對傳福音缺乏熱誠

．專注對內事工，資源多用於自己的會眾，較少考慮廣大社區群眾的需要

．傳統比人還重要

．新信徒進入事奉和領導階層時會遭遇阻力

．缺乏對聖經的順服

	 播道會現有60個堂點，大部份的堂會也屬小型教會。然而原來全球增長

最多的是中小型教會7。如果我們願意銳意建立「既小且深」的教會8，又願

突破上述的現象，中小型教會對世界的影響力，絕不等閒！

	 主耶穌自己宣告：「我要…建立我的教會…」(太十六18)。那麼誰可以

去建立教會？主耶穌升天前銳意呼召我們要去使萬民作祂的門徒，建立教

會，基本上就是去使人作主門徒的方法，帶領人跟隨耶穌，加入基督的身

體。主耶穌快要回來了，教會迫切的任務就是福音遍傳世界，而福音遍傳的

關鍵，就是門訓(太二十八18-20)。傳道部於2015年開始的銳意門訓大會及門

訓運動至今已達五年，在在成為建立教會的重要資源及動力。教會數目落後

於人口增長，深度教會需時建立，所以傳道部仍會堅持努力，持續推行銳意
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門訓運動。

	 1997年，本部嘗試推行植堂，筆者於該年曾學習編制了一套植堂訓練材

料9。事過二十多年，當中的植堂原則及策略仍有可參考的作用。然而世界光

速演變，我們實需要重整旗鼓。大多數具歷史的宗派一向的處境是穩定的，

且有一群可預知及忠實的擁戴者。然而，二十一世紀是一個光纖網絡的世

界村，世界及教會已進入一個閾境(LIMINALITY)10—改變中又未成新型的中

間狀態；此處境狀態實無法名狀。我們越要為新處境定義，就越會關閉聆聽

及明辨的空間。我們必須學習及操練如何在閾境及高度模糊不清的世代作領

導。求主幫助我們謙卑追求效法基督，向聖靈開放，建立可翻轉世界的屬靈

群體。

	 一間堂會成功不算真正成功，所有堂會都成功，就真能完成神的召命。

求主幫助播道會能集結宗派的力量：人才、經濟、實力、信心及慷慨；依賴

主的大能大力，「在這彎曲悖謬的世代作神無瑕疵的兒女。你(我)們顯在這

世代中，好像明光照耀」(腓二15)；並且彼此同心協作，踏實落地的作鹽作

光、揭穿撒旦的欺哄、去使人作某確類的門徒、建立某確類的教會、讓某確

類的教會遍佈香港每一吋土地！

	 快多多拿水桶來，努力擠牛奶吧！佈道植堂不是夢，是迎向主再來的重

中之重！		

1	Gene	Wilson	:「植堂教會學」(播道會差會「國度植堂策略訓練」筆記，2019年5月2至7日)。
2	Stephen	Timmis(ed)	 :	“Multiplying	Churches:	reaching	today’s	communities	 through	church	planting”	(Christian	focus,	
2000),	pp.	23-45
3	胡志偉.	劉梓濠：「從普查看過去二十年香港教會的變化(上)」(香港教會更新運動E訊本週評論2019年	5月2日)。
4	劉彤：「宣教與植堂：教會擴展的動脈」(《教牧分享》總第一八二期，二○一二年三月號，第二十七至二十八頁)。
5	Craig	Ott	and	Gene	Wilson:	“Global	Church	Planting:	Biblical	Principles	and	Best	Practices	for	Multiplication”	(Michigan:	
Grand	Rapids	2011),	pp.	27-38.
6	胡志偉：「教會的倒退與復興-中小型教會福音事工的再思」(香港教會更新運動E訊本週評論2019年	4月3日)。	
7	胡志偉.	E訊2019年	4月3日：教會的倒退與復興-中小型教會福音事工的再思。香港教會更新運動。
8	同上
9	 林美珍編著：「植堂準備訓練」。(播道會總會傳道部	 1997)。歡迎向傳道部查詢及索取印刷版或電子版。本植堂準備訓練，嘗
試幫助植堂工作者（包括牧者及會友）一起走過植堂的心路歷程，以致能產生一致的共識，彼此更加了解，好能上下一心，建立
合神心意，有清楚目標，得眾人喜歡的教會。
10	Craig	Van	Gelder	(ed):	“The	missional	church	and	denominations:	Helping	Congregations	Develop	a	Missional	Identity”	
(Michigan:	Grand	Rapids	2008),Kindle	version	location	1106

播



播道月報．336 5

大 使 命 ？ 反 大 使 命 ？

	 過往，不少會眾、組長、甚至傳道們對我說他們很難帶人信主，有的說
在他們行業的人很複雜，不會信主的(真的？一個都沒有？)；有的說他們信
了主多年，所有圈子都已是信徒，沒有未信的朋友(小圈子！)；有的說家人
對耶穌沒興趣，就算「強迫」帶了他們信主，他們也不會持續返教會成長(信
主是強迫？這反應他自己信主未改變，沒有經歷神的豐盛！沒有生命榜樣！)
；有的說這一代年青人怎會信主，重要的是去關愛他們便可以(福音會脫節
的？)；有的傳道說他的呼召是聖經教導，沒傳福音的恩賜(傳福音是命令或
是恩賜？)……
	 其實他們的思想和行為不知不覺已成為了「反大使命」、「反對主差遣
人收莊稼」、「反莊稼已熟」。真的有行業會沒有人信主嗎？為甚麼那麼多
信徒不願意離開自己信仰小圈子，去與未信主的同事做好朋友，並傳福音給
他們？他們不相信真理是劃時代，不相信福音本是神的大能，要救一切相信
的，使人得着豐盛的生命？大使命是命令，不是有恩賜才做，沒有人信主，
有誰來聽聖經教導呢？不少甚至不想公開自己為基督徒，等於以福音為恥，
又不願意為耶穌冒險或丟臉，不願意學習如何去作見證傳福音，並用很多藉
口逃避這樣重要的使命。
	 奇妙的是，另一邊廂，不少委身的信徒、教會每年帶很多人信主、受
洗，他們充滿活力和信靠神的心，每天都見證福音改變生命的大能。當「反
大使命」的信徒看到委身的信徒帶了很多親友、同事信主時，自己只羨慕但
又不敢或不願行動，不願放下自我，不願排好人生的優先次序。他們的信仰
妥協了！他們信得模糊、信得片面，不明白傳福音不是靠自己，也不明白
他們要離開自己那細小的安舒區，去尋找失喪未信主的舊同學、同事、家人
等。大使命變成了大逃命，只成為了講台的講題、研究的課題，踐行大使命
變成了一個討論、擔子、議題，甚至是一年一度的主日主題。
	 當然，對於這境況，耶穌一早已提出警號：「……要收的莊稼多，作工
的人少。」(太九37)
	 大家，不要被撒旦的詭計和自己的心態欺騙了。耶穌差遣我們去，我
們就必然能行出大使命來。對於這大使命，以下有幾點必須要謹慎思想並活
出：
	 1.不以福音為恥，相信福音大能。你經歷了甚麼？(羅一16)

主題

陳傳華牧師(總會傳道部部長，播道會雅斤堂主任)
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	 2.這是命令，沒有得揀做或不做，門徒必須要竭力、盡一生之力去做。
你怕甚麼？(太二十八19-20)	
	 3.大使命是要踐行，不是討論，是教會存亡的要索。你上一次帶人信主
受洗是甚麼時候？(太二十八19-20)
	 4.是耶穌差遣我們去，所以祂就會給我們權柄和能力去完成。你信嗎？
有行使權柄和能力嗎？(太十1、二十八18-19)
	 5.當找福音對象時，告訴自己這不是一個項目或事工，而是愛、是關
係，一個關愛別人全人的過程，並關心他們屬靈生命的迷失。是愛、是關
係，不是一次、一年，而是不斷的長時間。(太九36)
	 6.了解福音對象的屬靈階段、背景、需要、尋求的心，必須針對對象在
神面前的個別問題。你福音對象是否無神論者？拜偶像？自然神論者？尋道
者？滿足現狀者？享樂主義者？你如何向他們作出適切的回應。(徒十七章)
	 7.不要使用宗教術語，不要用外星話！不用別人聽不明的說話交談，如
交通、相交、肢體、成聖、救贖等。內容、表達要有趣味，令人明白，使用
普通人能夠明白的說話，你有否呢？(林前九19-23)
	 8.啟發福音對象，使他們能遇見活生生的耶穌，並歸信基督，生命改
變。帶他們遇見耶穌，你自己有遇見耶穌嗎？(約一35-50)
	 9.自己要有生命榜樣，不是talk	 the	 walk，而是walk	 the	 talk。别人如何
評價你的生命榜樣？(彼前三15-16)
	 10.怎樣信耶穌？包括認知的信念、情感的信任、行為的委身。耶穌告
訴我們：「你們若愛我，就必遵守我的命令。」（約十四15）跟從耶穌不是
苦役，恰恰相反，是豐盛、是喜樂。當我們跟隨耶穌，耶穌引導我們進入真
理，才可放下自己對世界的執着，尋回真我，曉得愛神、愛自己和愛別人，
經歷生命改變，活出人生的豐盛。你是否喜樂？你樂於遵守耶穌的命令？
	 感恩，筆者信主三十年，過去不斷作個人佈道，見證神福音的應許，帶
了幾十位家人、同學、同事信主，大部份都受洗加入教會，不少已是信徒領
袖。例如，過去三年，帶了舊同事一家三口、一位舊同學等信主，另外，親
自為父親和姑媽受洗，並見證作為大學生的姨甥受洗等。甚麼年歲和年代都
能經歷福音大能。信主不是例外，信主是神設立平常必然發生的事。這必然
發生的事，雅斤堂植堂了五年中也見證了，教會弟兄姊妹對傳福音的積極，
至今一起共帶了超過1500人信主。
	 不要被撒旦欺騙！福音本是神的大能！我們只管說真理，作見證，福音
自能為自己辯護：
	 「我們無需緊張，福音不需要我們的幫助；它自己已經夠強的了。」
(Martin	Luther)	 播
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傳 道 部 與 植 堂

	 早前參加了建道神學院120週年紀念的塑造香港教會前景的研討會，其

中有講員指出近年香港教會欠缺動力發展停滯不前，三十年前即使教會一般

規模不大，但卻不斷以植堂去擴展。我成長於中華基督教會灣仔堂，及後工

作於兩所窩打老道山福音堂的分堂。因此也可算是見證了這段歷史的旁觀

者。

	 近年香港新發展城市的步伐已經減慢，而開辦新堂會的費用特別是租

金開支非常昂貴，都影響堂會植堂的意向。但研討會其中一位講者葉松茂博

士，提出一些例子，即使中小型的堂會近年也可以用一堂多址的植堂模式來

發展。當然那些超大型堂會以一個牧區（約200人以上）作為植堂的起點，

並在開始正式設立堂點前進行大型探訪和關懷性活動以建立社區聯繫，都較

容易使新植的堂點在短時間內能具規模地運作。

	 但作為中小型堂會其實可以考慮借用空間，如區內戲院、社區中心、中

小學、幼稚園，即使已經有其他堂會進駐，仍然存在平行使用的機會。而在

人手上，建議以整個團契、牧區共同參與承擔，但仍保留在母堂的敬拜或其

他聯繫，短期亦可增加帶領性服侍的機會。

	 作為總會的傳道部，我們是有責任協助堂會特別是中小型堂會實現植堂

或一堂多址的計劃。因為按照總會的典章，傳道部的職責是包括建立新堂，

同時在使命教會的特徵中，以「開枝散葉」的教會──留意植堂事工，眼光

超出自己堂會之內，又肯定更多福音聚會點的設立是遵行大使命的極有效途

徑。這也肯定了傳道部的工作目標。

	 筆者早前在播道會康福堂作過一個小小的實驗，我們原先已經在沙角邨

主題

李應新牧師(總會傳道部副部長、播道會太古城堂主任)
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堂會自辦的健康發展中心舉行三堂崇拜，分別是週六黃昏一堂，主日早上九

點半及十一點十五分兩堂崇拜。由於有少量住在博康邨的長者並不太能夠走

約十分鐘路程，所以我們嘗試在播道會位於博康邨的長者中心，於主日早上

八點十五分加設一堂晨早堂。約一年多的時間，一直保持約有三十人參加這

堂崇拜。除了原本預期來的長者外，亦有一些值夜更放工的朋友穩定地回來

聚會。

	 還有一個意外收穫，一些原本不太可能參與服侍的肢體也得到事奉機

會，例如學習口琴和初學結他的退休人士亦可成為司琴。還有一些很願意為

長者額付出的婦女，亦定期做接待工作。

	 從個人經驗所得，建議總會可考慮從以下各方面提供植堂協助：

	 1）財政上的支援作為起動費用或配對基金。總會有個植堂基金，但多年

未有動用，而餘款也不多。也許現在就是傳遞異象、啟動弟兄姊妹奉獻的時

候。

	 2）轉介可以運用的社區資源。收集及發放友好機構或政府社會福利事

業的可合作資訊，並轉介本會內有相關專業經驗的弟兄姊妹作顧問或前期研

究。

	 3）動員弟兄姊妹作短期支援服侍。例如社區嘉年華會的義工、社區特定

群體的關懷工作、新入伙屋邨大型家訪或禮物送贈活動、敬拜隊每月定期主

領等協助。

	 4）培訓及薪火傳承計劃。本會內仍有不少同工和長執在近幾年直接投入

在植堂工作中，透過傳道部增設的平台，建立互相交流和經驗傳遞的空間。

	 5）各方面的人手支援。在植堂初期不少教會以開荒佈道為最主要工作方

向，總會可以協助提供具佈道恩賜的講員及分享見證肢體。幾年前亦曾經和

一些堂會合作過一個「尋索體驗」的佈道活動，有過一些相近的經驗。此外

亦可提供不同佈道工具、初信陪談員和栽培員支援或訓練給新植堂會。 播
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植堂：建立「某確類」的堂會

	 今年適逢屯福堂慶祝四十週年堂慶。屯福堂是播道會總會慶祝九十週年
時開始的福音事工，是教會回應當時政府開發屯門新市鎮的相應福音策略。
根據屯福堂第一任堂主任陳富華牧師的分享，播道總會因知道有陳牧師願意
承擔，所以決定開始於屯門植堂。兩年後，即1981年，陳牧師返回美國，總
會呼籲個別堂會承接有關植堂工作。結果，活泉堂在盧炳照牧師帶領下，繼
續屯福堂工作。
	 我與太太（當時是女朋友），由1981年開始投入屯福堂植堂工作，轉眼
三十八年。是甚麼令我們留在屯福？或者問：我在這裏做甚麼？一時間，我
不知如何回答是好！這幾十年，發生許多事情。其實，我要問的問題，不是
做了甚麼（What？），而是為甚麼做（Why？）。
	 我雖然是頗有性格的人，但也是性格溫馴，不會主動「攪野」，播道
會總會話要植堂我就去植堂，牧者叫我入屯門我就入屯門。所以，就「為甚
麼」這個問題，我最起初的答案，是要更快傳福音，植堂是其中一個最有效
的方法，這是我從播道會總會、從牧者得來的指示。要傳福音，肯定是正確
的。但經過幾十年後，回頭一望，似乎許多工夫都白費了。曾經一起事奉的
弟兄姊妹，甚至是教會領袖，今天已經遠離教會。也許我們會覺得，總有些
人會中途放棄。但保羅豈不是宣告，他已經打了那美好的勝仗麼？難道保羅
是一個例外？抑或是他給所有信徒的勉勵和榜樣？
	 今日，我要向主悔改，因為我一直視保羅的榜樣為參考，卻從沒有認真
反省，並下定決心，我和弟兄姊妹是可以像保羅一樣，有好的開始，也有好
的結束。憑着耶穌基督的恩典，屯福堂是有增長的。但直到2015年我們才醒
覺到，上帝不單是要更多人數，而是要全心全意跟隨耶穌的信徒。若我們仍
然維持有傳福音工作，卻忽略要求每位信徒皆要認真交代，是否真的決心去
打美好的勝仗，那麼，我們只是完成植堂的「計劃」，卻沒有真正使人作主
門徒，沒有讓所植的堂會，成為「某確類」的堂會！
	 為甚麼我一直願意留在屯福？經過四十年，終於找到正確的答案，就
是要「準確地執行」耶穌基督親自發出的大使命—去使萬民作主門徒—作「
某確類」的門徒！唯有建立「某確類」的堂會，才可以建立「某確類」的門
徒。一生人有多少個四十年？願主憐憫我，讓我的餘生，「準確地執行」祂
的命令！

主題

李恩全牧師(總會教育部部長及傳道部部員、播道會屯福堂主任)
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教 會 在 父 家 的 使 命 —
「 關 愛 維 修 心 ‧ 導 ‧ 行 」

	 播道會總會「傳道部」英文稱作「Home	 Missions」，曉有意思，這個
名字提醒我們，原來在我們的本地、本族、父家，也需要有使命、有承擔
的。
	 恩福堂過去十多年，都藉着與幾間基
督教社福機構合作，定期在時節探訪教會遠
近的街坊。當中有弟兄從事室內設計和裝
修工程，在參與這些探訪期間，看見街坊居
所的破落，就問上帝：「祢想我們為他們做
甚麼？」他一直把這托付的念頭放在心中。
直至一五年底，教會管理財務的執事提出，
可以撥款讓弟兄姊妹向教會建議進行一些從下而上推動的事工。此通告發出
後不出數天，我就收到團契這位弟兄提交建議書，題為「關愛維修心‧導‧
行」，此計劃不但建議教會設立家居維修隊，幫助有需要又負擔不起的街坊
進行一些簡單家居維修；而且也為弟兄姊妹提供簡單家居維修的培訓，好叫
這事工落實在門徒訓練—以建立弟兄姊妹的生命為本—的基礎上。
	 計劃開始時，第一個困難就是為工程和弟
兄姊妹買保險，感恩！經過幾個月的尋找，我
們遇上了一所非常慷慨的公司，不單認同我們
所作的，而且願意用一個相當優惠的價錢為我
們提供保險。但原來上帝要我們學的功課還不
止於此，就算萬事俱備，有人有錢有保險，不
等如我們一定可以開工，因為我們還要等候有
街坊願意接受我們的服侍！為此，我們又再等候了幾個月，有一天，那位弟
兄聯同其他幾位弟兄姊妹，透過另一機構探訪一個蘇屋邨的住戶，趕不上原
來的一部電梯，結果就在遲一部電梯偶然遇上一位過去常在這個社區碰頭、
卻尚未深入認識社工，他所工作的社福機構新生精神康復會（下簡稱「新生
會」）從社會福利署承接了很多關心蘇屋邨重建新入伙街坊的工作，也需要
我們這班義工協助街坊進行一些簡單幫助他們入伙的維修工作，因緣際會，
這就是我們事工能大大發展的轉捩點，結果我們在蘇屋邨服侍了80多戶的街
坊！過程中我們深深體會神話語的信實，叫「我們曉得萬事都互相效力，叫

主題

盧德仁牧師(總會傳道部部員，播道會恩福堂牧師)
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愛神的人得益處，就是按他旨意被召的
人。」（羅八28）
	 在這服侍的過程，教會不但能夠讓
弟兄姊妹發揮所長去祝福教會所身處的
社區；「新生會」能發揮其使命，促進
社區人士的身心靈健康，其社工亦親身
前來恩福堂，分享關心街坊的經驗；而
新入伙的街坊亦能透過這個計劃，深化
在新社區的連繫，從中締造了三贏局面。除了維修的服侍外，在聖誕節我們
亦組織「聖誕同歡滿蘇屋」同樂日活動，與蘇屋邨300位街坊共同分享節日
喜悅氣氛，街坊如果願意，恩福堂會繼續持續關心和探訪，深盼有一天他們
能夠信耶穌。恩福堂會繼續定期了解邨內需要，並且期盼招募更多區內教會
參與，希望一起作鹽作光，榮歸上帝。
	 2018年下旬，我們承蒙厚愛，獲
「新生會」邀請，一起參與香港政府轄
下「社區投資共享基金」設立的一個名
為「社會資本卓越夥伴獎」的遴選，感
謝神！讓我們成為該獎項設立以來，第
一所教會獲此獎項。當日上台領獎的弟
兄姊妹，身穿紅色「耶穌愛你」T恤領
獎，願頌讚榮耀歸與三一真神！
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友 伴 同 行 ‧ 喜 傳 福 音

	 2010年8月，我成為了播道會總會團隊的一份子，轉眼間，在傳道部事
奉已近九年了。當初要入傳道部事奉，是源於一個想法—基督徒怎能不傳
福音、或者不知道怎樣傳福音！感謝主，經過這若干年的學習，神擴闊了我
的眼界，原來傳福音可以這樣多元化，不單是層出不窮的個人佈道方法及心
法，更是看見結網佈道帶來不一樣的果效。
	 回想我在傳道部事奉的日子，由歷任幾位部長帶領，發展出不同的佈道
重點事工。包括以不同對象為目標的佈道訓練，有青少年、導師、職場、向
父母及家人傳福音、牧者佈道宣講、福音微電影製作班等；結網佈道系列，
有兒童福音旅行、分區聯堂福音聚餐、支持堂會福音嘉年華會、聯合敬拜爭
戰祈禱會、All	You	Can	Use佈道資源等；還有一些直接佈道聚會，例如福音
旅行(歷史遊蹤)、尋索體驗(友誼佈道聚會)、牧者及同工懇親福音聚餐等。一
口氣數了這麼多的聚會，可想而知，我的學習是多麼的豐富！深信主必使用
這些經歷裝備我。
	 在傳道部最深刻的事工，是飛BOOK特工隊(青少年精兵佈道訓練)及銳意
門訓事工，這兩個都是我由起初有份於其中參與籌備的事工。飛BOOK特工
隊至今已經是第九屆，銳意門訓研習會已是第五年。兩個聚會、兩種不同類
型的事工，前者要密集式，於暑假期間埋身與青少年同行，接受訓練、出街
佈道、探訪等；後者則主力行政的籌備，協助門訓運動的推動，透過聚會及
聖經的教導，召喚本地教會去銳意訓練門徒。但兩者目標都是一致的，要訓
練更多人成為主的門徒，一齊出去傳福音。
	 還記得，飛BOOK第一次舉辦貧窮體驗，透過不同的體驗去感受基層人
士的生活及處境，那次，我與青年人一起去「抄」垃圾桶、「瞓街」、執紙
皮……我更深學習以基督的愛進入基層人士的生命；同時，我學習這種與青
年人同行成長的態度—不是高高在上的指令，而是以身作則，謙卑地一同經
歷。
	 有一年，飛BOOK到澳門舉行街頭佈道嘉年華時，遇上颱風吹襲。青年
人們一起學習以信心禱告，等候神的作為。午前下起了傾盆大雨，連戶外佈
道場地的音響也不能設置。主實在憐憫我們，當我們存心謙卑地去祈求等候
這個服事的機會，祂止住了雨水，我們可以在無風無雨無烈日下，在澳門街
頭為主收割。當日我們傳福音顯得特別落力，珍惜這個「打風都打唔甩」的

主題

陳素蘭(總會傳道部助理主任)
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機會，那日決志信主的人都有許多。
	 經過幾年的銳意門訓研習會，看見的是覺醒！更多的教會仿佛被呼醒，
要扎扎實實地進入聖言，成為「某確類」的銳意門徒。看見弟兄姊妹踴躍地
預購明年聚會的門票，不是因為他們有多愛曾金發牧師，而是他們從神的話
語中，找到了更高的使命，銳意地作主耶穌的門徒。覺醒只是起點，要走的
路甚遠，感恩我能與眾多的弟兄姊妹同走這門徒的路，盼望能忠心完成主所
交託的使命。友伴同行，將福音傳到地極，又有乜好怕喎！

播道會港福堂誠聘
文書幹事1名
主責支援牧區及部門文書行政並聯絡統籌
工作；中六或以上程度；需熟練中文打
字及辦公室電腦軟件並投影片製作；需主
動、善溝通、有禮貌、喜歡服務他人；需
有團隊精神及能獨立工作。
文書幹事1名
負責堂內各聚會場地安排；中學畢業，懂
電腦操作及基本文書處理；
需主動有禮、合群盡責，能於周六及主日
工作；需晚更輪值。
以上工作每周五天半，每天八小時。福利
包括：銀行假期、有薪年假、住院及門
診團體醫保、進修津貼等。	 有意者將履
歷（包括工作經驗，薪津要求，及得救見
證）電郵rity@kongfok.org	 至本堂行政主
任收，合則約見。(資料只作招聘用途)
網頁：www.kongfok.org
電話：2521	2500

播道會彩福堂誠聘
活動幹事
教會辦非資助家庭服務中心，有志信
仰與服務結合；推行各項活動及班
組，包括管理「功輔組」，負責家長
工作、基督少年軍、社區探訪及鄰舍
網絡工作等，需輪班，及按活動需
要返星期日；要委身、性格成熟、樂
於團體合作；有社福機構經驗或訓練
更佳，學歷：中五或以上，懂電腦操
作。
起薪點為$12,265	(pt	0-5)，視乎資歷
及經驗。
請註明所屬教會、期望薪酬及履歷。
寄彩雲邨長波樓地下112-114，播道
會彩福堂堂主任收，合則約見，只供
招聘。

銳意門訓  誠聘合約幹事
協助籌辦大型門訓聚會，大學畢業，中英文良好；使人作主門徒心志；成熟、主
動、具團隊精神、能獨立處理事務。詳情請瀏覧播道會總會網頁efcc.org.hk。
應徵者請將履歷、傳福音的異象、經驗及理念，連同薪酬要求，電郵至hms@
efcc.org.hk或郵寄至：九龍尖沙咀金巴利道25號長利商業大廈14樓傳道部主任
收，信封請註明「應徵合約幹事」，合則約見。（申請人所提供的資料將予以保
密及只作招聘有關職位用途）
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三宗 6.3.3.教牧周年盛會—信仰傳承
	 本年度三宗6.3.3.教牧周年盛會已於本年六
月十九日假阡陌社區浸信會舉行。來自浸信會、
宣道會和播道會約320位教牧同工出席。
	 本年度主題是「信仰傳承」。蔡少琪牧師（
建道神學院院長）分享主題「信仰生活的更新」
，蔡牧師從過去宗教歷史，及世界發生的事件，
並從為羊捨命的宣教士們見證，分享牧者心腸應
做的事。因着近期社會的現況，分享在香港這個
世代，作為牧者應有的心態、行動及如何幫助青
年人。
	 主題回應分享分別是蘇家輝牧師（沙田浸
信會主任牧師）、林誠信牧師（播道會港福堂
主任牧師），及游淑儀牧師（宣道會屯門堂主任
牧師）。幾位牧者各有不同的背景，面對的會眾
亦不相同，他們從個人實際牧養中面對信徒的現
況，分享如何「生活」在人群中，如何將信仰與
生活結連，與會眾同行。
	 隨後有祈禱會，全體牧者一同為香港教會、
信徒及香港社會禱告。
	 午膳後大會安排了四個工作坊，分別是(1)
「重建教會成為醫治群體」，講員何志滌牧師（
播道會同福堂創堂牧師、同福聖經學院院長）及
嘉賓；(2)「校園網絡事工與青年同工培育及傳
承」，講員鍾偉信牧師及譚銘駒傳道（百德浸信
會堂主任及青年傳道）；(3)「二十一世紀的屬
靈操練」，講員蔣文忠博士（香港基督徒學生福
音團契總幹事、宣道會錦繡堂義務傳道）；(4)
「教會兩大流失群體：升中、初職」，講員祝宗
麟牧師（宣道會宣基堂主任牧師）。
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中國基督教播道會社會服務公司已正式成立

	 中國基督教播道會社會服務有限公司已正式成立

	 誠蒙主的恩典及許可，於過去的兩個月，成立<中國基督教播道會社會
服務有限公司>的事工上已經邁進了一大步！

3月11日：
	 總會執委會通過「中國基督教播道會社會服務有限公司公司章程細則初
稿」，並委任郭文池牧師、何志滌牧師、陳培明牧師、蘇振豪先生及陳永就
牧師為公司發起人。

5月27日：
	 「《中國基督教播道會社會服務有限公司》召開發起人會議，通過「中
國基督教播道會社會服務有限公司公司組織章程細則」及會員名單，並通過
委任陳永就牧師及羅錫堅牧師為首任董事。

	 總會執委會及香港基督教播道會聯會會員大會分別於5月27日及6月10日
通過「中國基督教播道會社會服務有限公司公司組織章程細則」，並通過成
立「中國基督教播道會社會服務有限公司」及同意轉移相關社會服務單位之
資產和責任予該新公司。

	 接著下來，我們將會正式向公司註冊處申請公司註冊和向稅務局申請成
為「稅務條例」第88條獲豁免繳稅的屬公共性質的慈善機構，預計分別需
時一個月和六至九個月。如一切順利，我們預計於
2020年3月，「中國基督教播道會社會服務有限公
司」將會成功註冊及獲批准成為慈善機構。願主成
就，敬請代禱！

	 註：如欲進一步了解中國基督教播道會社會服
務有限公司註冊事宜，請掃瞄以下QR	 code並瀏覽
「問與答」，或致電社會服務辦事處。
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中國基督教播道會歷史文物徵集
（1 8 8 8年至1 9 5 0年）

王容龍（歷史小組）

　　本會創立已邁進131年，回想從建會初期的蓽路藍縷，到今日規模漸備，
為了不要讓這段歷史見證隨時間散佚，我們將長期徵集播道會歷史的相關文
物，現階段只徵集1888年至1950年之間，只要能反映本會成長軌跡的文物，
都是我們徵集的對象。若願意捐贈者，本會將盡力保存；如擁有人要保留原
物，本會將予以數位化之後，完整奉還，期待您共襄盛舉，一起豐富本會史
料之典藏。
	 徵集內容：舉凡生活、景觀、人物、廣州聖經學院、培靈會等老照片或
幻燈片，以及文物、公文、證章、日記、各類檔案、畢業證書、會議紀錄、
影音紀錄等皆可。所提供的每件資料，如可能的話，也請附上人、事、時、
地、物等文字簡單說明。	
	 收件方式：請逕寄（或交往）香港尖沙咀金巴利道25號，長利商業大廈
14樓，中國基督教播道會總會辦事處歷史小組（郭恩榮代收）。

廣州聖經學院工作漸上軌道，院長梁貴
民牧師回國述職前與學生、老師及董事
成員合攝（前第二排左起第四位，依次
為：院務主任羅嘯川牧師、董事姚靈信
教士、梁貴民院長、董事温道真教士）

時廣州已被日軍佔領，播道會在香港建
立太子堂，並籌劃將廣州聖經學院同時
南遷。圖為按立兩位本地牧者後攝（後
排左起羅嘯川牧師、梁貴民牧師、李啟
榮牧師。前排左起鄭德音牧師、謝國恩
牧師)
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	 道真堂現址在90年搬入，在此區接近
三十年。過去有許多不同的牧者牧養，亦
建立了幾間分堂，多年來實在有很大的變
化，現任堂主任易志江牧師在道真堂事奉
了十三年，為我們分享道真堂的現況與福
音機會。
	 「此區與深水埗近似，多老人、新移
民、基層人士，而且是一個較多流徙的地
區，新移民初來是會住此區，他們亦會參加教會，但取得身份證及能夠出外工作便
會搬離此區，不會返教會，這亦是教會面對此環境及增長的一個難處。
	 因教會大部份是退休人士，近幾年到堂會的新會友，街坊均是長者。無論活動
或佈道事工，如聖誕節、母親節等，也主要遷就長者。有會友帶中年朋友來，但他
們感到不合適，是可以理解的，更不容易吸引年青人。」
	 易牧師告訴我們，在這個「老」區，仍然有福音工作可以做的。
	 「一間長者教會，建立在一個長者居住的地區，她的發展是可以想像的，不過
也有一些特別的機會。例如教會的特色是婚禮很少，但喪禮很多，不過亦有一些朋
友因教會幫助會友或會友親友做喪禮後，他們的家人願意返教會，對我來說，每一
個喪禮除了是安慰幫助憂傷家庭外，也是一個禾場，傳福音的機會。既然是長者教
會便做一些上帝給我們的工作。
	 最近幾年舉辦了一些健康講座，如教
煲湯水、中醫、如何教導孩子等，期望接
觸不同層面的街坊。適合年紀大人士的講
座，每次都會吸引新朋友參加，但講及如
何教導子女，則沒有太多人，不是他們不
需要，而是他們沒有時間參加，需要返工
及照顧家庭。
	 當初借用學校，主因是體貼長者的需
要，因為返教會要上一條樓梯，對許多長
者很困難，所以找地方舉行崇拜。不過現
借用的學校，也是一個福音禾場。他們有一個半年課程給新來港學生，半年後他們
才轉去正規學校上課，學校讓我們到學校辧團契，故每年可接觸兩批新來港學生。
但這只是一個撒種的工作，雖然有一些第一次聽福音，也願意信耶穌，因這些都是
小學生，返學校團契可以，但放假時家長未必讓他們去教會。另外，他們一轉到正
規學校，要學習的功課很多，要適應的很多，如學廣東話、英文等，要趕上本地的
課程不容易，故也沒有時間返教會。」
	 然而，這種看似「付出與收入」不相符的事工，如何堅持下去呢？易牧師與他
的同工們深信：撒種的是保羅，澆灌的是一班使徒，但使他生長的是上帝。

堂會故事：播道會道真堂—訪易志江牧師
訪問：孫小慧
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	 「我們幾位同工的服侍心態，是值不值得的問題，給予小子一杯涼水，不是
計回報有多少，福音工作不是計一條數，付出多少要收穫多少。在學校團契中，有
些人從未聽過耶穌，他們來香港面對很大的轉變，但期望有更大的轉變是：他們有
機會聽福音。我們願意服侍他們，甚至用成本去做，例如我們申請付租金為學校辦
暑期英文班，校長很開心，這幾年每年暑假有四天做英文班。這都是我們在本區可
以做的工作。雖然是困難的，亦只是撒種的工作，收割可能是很久之後其他人去收
了，但在學生年少的時候，向他們撒下福音的種籽，相信對他的人生會產生影響。
當然也不是全沒成果，他們當中也有成長的，也有學生返教會。」
	 易牧師分享：「上帝既然讓教會建立在此區，便盡力服侍這區的街坊，服侍長
者。神既然容許老化的教會存在這裏，便有她的使命。教會的使命是敬拜、見證、
牧養會友成長，而且見證不分年齡，長者也可以傳福音，長者也需要福音，在他們
最後階段有機會聽福音，信耶穌，這也是恩典。」
	 感恩：1.弟兄姊妹很好、很有情。2.牧會中雖有困難，但在當中看到神的恩典及
開路，例如現在可以在學校崇拜。3.神為我們預備附近一間學校舉行崇拜，並有機
會向學生傳福音。4.有穩定的同工隊伍。
	 代禱：1.新一屆執事與同工有好的配搭事奉。2.教會的福音工作做得更好，例如
學校工作，讓學生可返教會，接受栽培。3.七十周年堂慶的籌備。4.同工的身心靈健
康。
	 播道會道真堂正快迎接七十週年堂慶，這
間座落在土瓜灣的堂會，就像是慷慨的母親，
經歷幾次生產（植堂），看着兒女們「快高長
大」，心存喜樂與盼望，但仍不忘忠心地守着
土瓜灣這個「老」區，守望着這區需要福音的
長者，及基層人士。
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分享: 余燕芬 Stephanie (青年家舍導師)
撰文: 陳潔玲 (資源發展及傳訊部)

	 得Stephanie在播道兒童擔任青年家舍導師已接近十
年，見證多位青年開展了第二人生。因著她經歷從原生家
庭帶來的創傷，使她明白受助青年的感受；因著她經歷主
愛信主，讓神掌管明天，使她迎難而上，行出召命，與青
年同行。
	 一直在商界工作的她，當初轉職加入開荒，做家庭缺
失的青年的導師，感到落差很大。上班的第一星期，面對
可能因經歷被遺棄而鬧情緒、不執拾的宿生，她向主哭訴
不能繼續。很奇妙，祗十分鐘內，她得著從神而來的安慰及平安，並知道要將年青
人帶到祂的面前；明白他們的創傷那麽大，而人的力量有限，唯有交給神，讓青年
人與主同行，走漫長人生路。至今那份信念一直堅持著。

身同感受	修正前行
	 有些青年因害怕再受傷害，不易與人建立良好關係。作為導師，Stephanie以更
大的體恤及忍耐，情理兼備的引導前行，並打開心扉，與他們交心。她以自身經歷
鼓勵他們，慢慢地，關係便建立起來。Stephanie自幼喪父，母親三十多歲便守寡，
她才四歲，童年成長留著母親「鐵棒打大脾」的陰影，小學時期她想過自殺，中學
時期亦十分反叛，但中五那年，她有機會信主，人生得到改變。患難中的盼望及逆
境给她建立的一份同理心，讓她盛載著受助青年的生命。

信有出路	第二人生
	 Stephanie幫助過超過30位受助青年逆行展步，建立自信，一步一步向著理想
前進。他們有大學畢業，已經投身上市公司工作的；有從事IT經理的；有從事酒店
業、鐵路、零售業...的；還有社工系畢業轉行演藝事業的...已開展了他們的第二人
生。Stephanie與多位受助及離了院的青年，亦師亦友，他們一起返教會、與Young	
Adult	Group一起去外國短宣，有些更拍拖前先給她見面問意見呢。
	 Stephanie認為這份生命的轉化工作，隨了需要使命感、信心、毅力、愛心，還
需要從神而來的智慧，以真道為本與他們同行。路是漫長的，在大風浪之中的無家
青年還有很多，希望更多人可以支持同行。她深信:	「我們曉得萬事都互相效力，叫
愛上帝的人得益處，就是按祂旨意被召的人。」羅馬書八28。

同 行 有 道  轉 化 生 命
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萬 事 互 相 效 力
羅錫堅牧師

總幹事心語

	 過去幾星期，香港社會因「逃犯條例修訂」議案產生了嚴重的撕裂，市民更目
睹前所未有的大規模遊行。這些驚心動魄的情景，令不少人感到徬徨不安，有人甚
至對香港絕望，考慮移民他鄉。基督徒面對目前處境，應該何去何從？
 我願在此與你分享自己在聖經裏的領受。神的話語鼓勵和提醒了我，相信也同
樣能幫助你：

1.萬事互相效力（羅八28）
 回想過去幾十年的人生，我清楚看到上帝是無微不至地看顧祂的兒女。聖經告
訴我們，上帝掌管人類歷史，萬事都互相效力，叫愛神的人得益處。耶穌在最後晚
餐時對門徒說：「我留下平安給你們，我將我的平安賜給你們。我所賜的，不像世
人所賜的。你們心裏不要憂愁，也不要膽怯。」（約十四27）願神的話安慰你。

2.信徒是世上的光和鹽（太五13-14）
 光和鹽都有防腐和醫治的功能。香港社會目前最需要的，是醫治與復和。香港
有幾十萬信耶穌的人，讓我們作和平之子，在社會裏發揮醫治的功能，叫受傷者重
新興起，撕裂之處得癒合。

3.看試煉為機遇 （雅一2）
聖經教導我們，要以喜樂的心面對各種苦難和試煉，好讓我們的生命經過鍛煉，變
得更成熟和堅韌，更能為主所用。

4.末世的徵兆 （太二十四章）
 門徒詢問耶穌有關祂再來的徵兆，耶穌這樣回答：「民要攻打民，國要攻打
國；多處必有餓荒、地震…必有許多人跌倒，也要彼此陷害，彼此恨惡；且有好些
假先知起來，迷惑多人。只因不法的事增多，許多人的愛心纔漸漸冷淡了。惟有
忍耐到底的，必然得救。這天國的福音要傳遍天下，對萬民作見證，然後末期纔來
到。」基督徒應心存儆醒，以廣傳福音為首要任務。

 香港現在的局勢是困難的，但危中有機。讓我們跟隨耶穌基督的人，緊抓住神
的應許，知道萬事都互相效力，就以喜樂和仁愛的心，作光作鹽，服務社稷，領人
歸主。






